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据介绍，“以场地换服务”一定程度上解决了
街道“带娃”中的资源配置问题——街道免费提
供或以远低于市场价的租金提供场地，允许社会
教培机构开展普惠性托育、综合素质教育服务。
与此同时，教培机构定期派出教师和志愿者，配
合街道做好暑期托管服务等公益性活动。

暑托班的开放时间基本和城市职工上下班
时间同步。

湖南省长沙市定王台街道金沙里社区党委
书记龚雪倩说，中国石油长沙大厦里共有 25家
单位 1100多名职工，街道的暑托班就开在大厦
里。“职工家长上班时送孩子来，下班时顺便接
走，孩子中午有场地午睡，职工食堂有专人配送
午餐，解决了双职工家庭的大烦恼。”

街道暑托班不仅有专人带娃养成良好学习
习惯，还提供多类拓展课程。

记者在浙江省杭州市北山街道联合辖区内
某教培机构开设的“共享自习室”里看到，每个
孩子都有一本蓝色的小册子，里面是孩子们自
己写的“当日学习清单”，托班老师会根据孩子
的自我检查完成情况加盖“OK”章。辽宁省大
连市西岗区香炉礁街道暑期托管班负责人周晓
莉说，为了丰富学生的暑期生活，托班专门聘请
老师给孩子开设了创意美术、魔法厨房、茶艺编
织等10余个特色课程。

不少受访家长表示，相比于社会上的托管
机构，街道“带娃”省钱又相对放心。

“父母不在身边，孩子放在家里不放心，社
会上的托管机构花费高，还要有人接送。”江莉
说，自己和丈夫都是中国石油长沙大厦的职工，
8岁的儿子今年暑假在大厦党群活动室化身的

“托管园”里得到了细心照顾。

记者了解到，街道“带娃”发挥就近就便优
势，成为学校暑托的重要补充，获得了家长的点
赞。但孩子的身心安全、餐饮保障方面，街道作
为委托方也面临较大的现实压力。

“之前有孩子撞到桌角受伤，我们马上做了
止血处理并告知家长。幸好家长比较开明理
解，否则闹起来就会非常麻烦。”杭州市北山街
道暑托班负责老师裘江娜说。

另一方面，由于托管班相对自由，不同时段
参加孩子不同，进出人员多，托管环境不够封
闭，孩子乱跑容易发生安全事故。“一旦出现安
全问题，责任如何划分就是难题。”湖南长沙的
一名街道工作人员说。

有受访工作人员坦言，街道暑托班供餐很
难做到校园托管的水平，如果没有辖区单位食
堂提供支持，只能从社会上购买，但街道会对供
餐单位资质和配送人员健康状况做事先确认。

大连市西岗区香炉礁街道副主任刘岩说，
街道给学生购买了保险，同时以街道名义和每
名家长签署了安全责任协议，缓解了托管机构
的后顾之忧。“街道会经常过来检查工作，特别
关注学生活动安全、食品、用水安全等，辖区派
出所等部门也特别支持，每天托管上学放学时
间都到学堂门口维持秩序，关注学生安全。”周
晓莉说。

奔跑嬉戏是孩子们的天性，然而，记者在采
访中看到，街道暑托班辐射周边数个社区，往往
存在场地容量供不应求的局面，出于安全方面

的考虑，室内活动基本以自习和授课为主。有
受访街道工作人员说，市中心寸土寸金，加上安
全责任重大，楼宇开发商往往不愿意出租场地，
外部租赁场地活动面临现实难题。

据悉，为切实解决学生暑期“看护难”问题，
2021年教育部印发了《关于支持探索开展暑期
托管服务的通知》，引导支持有条件的地方积极
探索开展暑期托管服务工作。一些地方在探索
构建“育儿友好型社会”建设的过程中，也非常
重视托育托管资源向街道社区“下沉”。

受访街道干部普遍认为，相对较强的组织动
员能力是街道“带娃”的优势，但学生暑期托管是
全社会的共同责任。从前期实践来看，教育系统
的资源利用还不够充分。另外，仍需进一步调动
辖区内经营性单位参与学生暑期托管的积极性。

刘岩说，暑期托管要加强安全教育，强化安
保工作，对托管学生要做到“集中有人监管、活
动有安全措施、进出有统一组织”。

大连市西岗区日新街道办事处副主任吕建
义说，如果政府能持续提供资金补贴，可以更好
帮助假期托管良性持续下去。和各类群团组织
的大学生暑期社会实践做更深度的联系，以志
愿者的方式征集托管老师，丰富孩子的托管课
程，提升托管服务。

杭州市西溪街道相关负责人表示，暑期托
管应充分遵循公益性、服务性原则，坚持服务学
生为宗旨。托管不是找个地方把孩子“圈起
来”，而是让孩子能更充分地“走出去”。

裘江娜等暑托班负责人说，红色教育基地、
博物馆科技馆、文体活动中心、生态公园等资源
要进一步盘活，成为街道暑托的拓展活动场
地。租车接送、对接协调、陪同讲解，如果全由
街道“包办”会非常吃力，辖区内相关经营单位
应当给予更强有力的支持。

（俞菀 王莹 谢樱）

国家医保局日前发布消息显示，通过医保
目录准入谈判，已累计将 26种罕见病用药纳入
医保药品目录，平均降价超 50%。叠加其他药
品准入方式，目前获批在我国上市的 75种罕见
病用药已有50余种纳入医保药品目录。

近年来，国家医保局通过优化准入程序，及
时将符合条件的罕见病用药纳入医保药品目录，
2023年国家医保药品目录调整工作方案对罕见
病用药的申报条件未设置上市时间限制，纳入国
家鼓励仿制药品目录的药品可以申报当年医保
目录，进一步拓宽了罕见病用药的准入范围。

在罕见病用药供应保障方面，国家医保局
联合国家卫生健康委先后印发相关文件，通过
定点医疗机构和定点零售药店两个渠道，满足
谈判药品供应保障、临床适应等方面的合理需
求。截至 2023年 6月底，全国已有 22.9万家定
点医院和药店配备了包括罕见病用药在内的目
录谈判药品。

据了解，国家医保局将持续完善医保准入
谈判制度，综合考虑临床需求、医保基金承受能
力等因素，将更多符合条件的罕见病用药按程
序纳入医保药品目录，进一步提升罕见病用药
保障水平。 （彭韵佳）
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8月22日，8对新人身着婚庆礼服在福建省武夷山市参加武夷宫春秋馆举行的
“朱子婚礼”。

当日是七夕佳节，这一天是我国民间传说中牛郎织女鹊桥相会的日子，许多新
人选择在这一天登记结婚。

邱汝泉摄

以场地换服务，街道“带娃”靠谱不？
城市双职工家庭子女暑期去哪儿？记者近期

调研发现，全国不少城市积极探索街道“带娃”模
式：以场地换服务，以公益项目为依托，盘活各类
辖区资源，解决部分中小学生的假期托管问题。
“官方带娃”引来一片叫好，背后的管理压力却不
可谓不大。从建立长效机制出发，街道托管服务
仍面临“扩容提质”等方面的挑战。

街道“带娃”受欢迎

安全压力大 餐饮难保障

良性可持续方能不负所“托”


